



MINISTÈRE  
DE L'ÉCONOMIE,  
DES FINANCES  
ET DE LA SOUVERAINETÉ  
INDUSTRIELLE ET NUMÉRIQUE

Liberté  
Égalité  
Fraternité

Direction générale du Trésor



# BRÈVES ÉCONOMIQUES D'AFRIQUE AUSTRALE

Une publication du SERVICE ÉCONOMIQUE RÉGIONAL

DE PRETORIA

N°3 – 16 au 22 janvier 2023

## Au programme cette semaine :

- **Afrique du Sud** : Le *National Treasury* envisage de contracter un prêt d'une valeur d'un milliard de dollars auprès de la Banque Mondiale
- **Afrique du Sud** : L'inflation annuelle ralentit légèrement au mois de décembre
- **Afrique du Sud** : La production minière diminue en novembre pour le dixième mois consécutif (StatsSA)
- **Afrique du Sud** : Les ventes au détail enregistrent un léger rebond au mois de novembre (StatsSA)
- **Afrique du Sud** : Sibanye-Stillwater obtient le soutien financier du gouvernement américain pour un projet minier
- **Angola** : L'inflation retrouve un niveau maîtrisé (INE)
- **Angola** : Le financement du National Broadband Project est déjà assuré
- **Angola** : Fitch maintient sa note pour l'Angola
- **Angola** : Le gouvernement a résilié les contrats de vente de six actifs du programme de privatisation PROPRIV pour cause de non-paiement
- **Botswana** : L'inflation repart à la hausse au mois de décembre
- **Mozambique** : Retour sur le projet photovoltaïque de Ncondezi Energy
- **Mozambique** : Rejet d'un recours contre le financement d'un projet de Total Energies par le Royaume-Uni
- **Zambie** : La croissance ralentit en 2022

## Zoom sur... les principaux risques pour 2023 en Afrique du Sud selon le *World Economic Forum*

Dans son rapport annuel publié le 11 janvier 2023, le *World Economic Forum* (WEF) a identifié l'effondrement de l'état, la dette, l'effondrement des services et des infrastructures publiques, le coût de la vie, et le taux de chômage comme les risques les plus préoccupants pour le pays. L'*Executive Opinion Survey*, établi sur la base d'un sondage de 12 000 personnes interrogées entre les mois d'avril et de septembre, vise à identifier les cinq risques les plus menaçants parmi une liste préétablie de 35 risques. Les risques portant sur le coût de la vie et la montant de la dette font leur entrée dans le haut du classement, traduisant une préoccupation mondiale. L'effondrement de l'Etat et le taux de chômage, plus spécifiques à l'Afrique du sud, figurent comme les années précédentes en bonne place dans le classement, soulignant l'absence de réponse convaincante apportée par les pouvoirs publics à ces problématiques.

## Afrique du Sud

### Le *National Treasury* envisage de contracter un prêt d'une valeur d'un milliard de dollars auprès de la Banque Mondiale

Dans un contexte marqué par une volatilité importante des marchés internationaux, le gouvernement, qui a levé 3 Mds USD sur le marché des Eurobonds en avril dernier, cherche désormais à sécuriser pour les trois prochaines années des conditions de prêt plus avantageuses auprès de l'institution internationale. Ce nouveau prêt viendrait en complément des prêts concessionnels déjà octroyés l'an dernier à l'Afrique du sud par la Banque mondiale (pour un montant d'environ 1,2 Mds USD, soit 11,1 Mds EUR et 208,2 Mds ZAR). La Banque avait en effet accordé au pays un prêt d'aide budgétaire de 750 MUSD en janvier 2022, afin de renforcer la protection sociale en faveur des plus démunis et de soutenir le gouvernement dans la transformation du modèle économique sud-africain pour qu'il soit plus durable et plus inclusif. Il s'agissait alors du premier financement souverain d'ampleur de la Banque Mondiale dans le pays depuis 2017, et le premier de ce type jamais réalisé dans le pays. La Banque mondiale a également accordé à l'Afrique du sud un prêt de 497M USD (461 M EUR) pour la réaffectation de la centrale à charbon de Komati, dont la dernière unité a été fermée en octobre. Le gouvernement

fait face chaque année à un besoin de financement en devises compris entre 2 et 3 Mds USD. Lors de la présentation mi-octobre du budget de mi-parcours pour l'année 2022/2023, le ministre des Finances a annoncé vouloir recourir à des financements étrangers à hauteur de 145 Mds ZAR (soit 35,8 Mds EUR) (pour un besoin de financement total de 1 300 Mds ZAR, soit 69 Mds EUR) sur les trois prochains exercices.

### L'inflation annuelle ralentit légèrement au mois de décembre

Selon l'agence nationale de statistiques (StatsSA), l'indice des prix à la consommation a atteint 7,2% sur un an au mois de décembre, après 7,4% au mois de novembre, ce qui constitue son niveau le plus bas depuis le mois de juin 2022. C'est le second mois consécutif de baisse de l'indicateur. Les postes qui ont le plus contribué à l'augmentation des prix sont les « denrées alimentaires » (+12,4%, soit une contribution positive de +2,1 points), le « logement, eau et électricité » (+4,3%, soit +1 point), les « transports » (+13,9%, soit +2 points), et les « produits divers et services » (+4,9%, soit 0,7 point). L'inflation est portée par les produits (+10,1% en décembre, contre 10,4% le mois précédent), tandis qu'elle est plus modérée dans les services (+4,3%, contre +4,5% le mois précédent). Le prix des logements enregistre sa plus croissance la plus faible en un an, en lien avec la diminution croissante du pouvoir d'achat des consommateurs. En glissement mensuel, la hausse des prix atteint 0,4%. L'inflation

mensuelle moyenne de l'année 2022 s'établit à 6,9%, soit le plus haut niveau atteint depuis 2009. L'inflation du quatrième trimestre s'établit quant à elle à 7,4%, soit un taux supérieur à l'estimation de 6,8% réalisée par la SARB en novembre 2022. Le prochain comité de politique monétaire de la SARB se tiendra la semaine prochaine, une augmentation du taux repo comprise entre 0,25 et 0,5 point étant attendue.

### La production minière diminue en novembre pour le dixième mois consécutif (StatsSA)

Selon l'agence nationale de statistiques StatsSA, la production minière a chuté de près de 9% au mois de novembre par rapport à la même période de l'année précédente, après -11% en glissement annuel au mois d'octobre. Il s'agit du dixième mois consécutif de contraction de l'indicateur. Les postes qui ont le plus contribué au recul de la production sont les métaux du groupe platinoïde (-22%, soit une contribution négative de 5,9 points), les minerais de fer (-19,4% soit -2,1 points) et les diamants (-21,5%, soit -1 point). Cette mauvaise performance, qui tend à s'aggraver (-0,4% par rapport au mois d'octobre, en données corrigées des variations saisonnières), s'explique par la hausse des délestages électriques, les répercussions de la grève des salariés de *Transnet* du mois d'octobre, et le retard des travaux d'une fonderie d'*Anglo American Platinum*, dans un contexte de faible demande mondiale malgré la réouverture progressive de l'économie chinoise. Elle est renforcée par la baisse inédite des volumes de ventes (-15,2% en glissement annuel), pour la première fois depuis quatre mois.

### Les ventes au détail enregistrent un léger rebond au mois de novembre (StatsSA)

Selon l'agence nationale de statistiques StatsSA, les ventes au détail ont progressé de 0,4% au mois de novembre en glissement annuel, après une baisse de -0,7% le mois précédent. Ce rebond inattendu, intervenu dans un mois marqué par le *Black Friday*, s'explique par une hausse des ventes dans les secteurs du textile et de l'habillement (+5,9%, soit une contribution positive de 1,1 point), et du mobilier et de

l'équipement domestique (+6%, soit 0,3 point). Les ventes sont en revanche en recul dans les secteurs « quincaillerie, peinture et verre » (-6,5%, soit une contribution négative de 0,6 point) et « alimentation, boissons et tabacs » (-5,1%, soit -0,4 point). Dans un contexte d'inflation élevée et d'augmentation des taux d'intérêt, ces résultats confirment la pression exercée sur les budgets des ménages, qui risque d'ailleurs de s'intensifier dans les prochains mois avec la hausse des tarifs de l'électricité fixés par le NERSA pour l'année 2023/2024 (+18,65% au 1<sup>er</sup> avril).

### Sibanye-Stillwater obtient le soutien financier du gouvernement américain pour un projet minier

Le groupe sudafricain Sibanye-Stillwater fait partie du consortium ayant obtenu un prêt concessionnel de la part du Ministère de l'énergie américain, qui pourrait s'élever à 700 M USD pour un projet d'extraction de lithium dans le Nevada. La mine de Rhyolite Ridge Lithium-Boron d'Ioneer, visée par ce financement, pourrait devenir un fournisseur de Ford et Toyota et produire suffisamment de lithium pour alimenter 370 000 véhicules électriques annuellement. Le financement du Ministère de l'énergie est accordé dans le cadre du programme de prêts pour la fabrication de nouveaux véhicules à technologie avancée qui soutient la création d'une chaîne d'approvisionnement nationale de batteries. Dans cette perspective, le pays veut garantir un approvisionnement national en minerais critiques. Sibanye-Stillwater cherche à s'implanter sur les marchés américain et européen, qui cherchent à électrifier leurs industries automobiles et ont pour cela un besoin croissant de certains métaux.

## Angola

### L'inflation retrouve un niveau maîtrisé (INE)

Après cinq années d'une inflation supérieure à 25%, la hausse des prix retrouve un niveau maîtrisé (et inédit depuis 2015) en Angola (13,9 %, contre 27% en 2021). L'objectif de l'exécutif de ramener l'inflation à 18% en 2022 est donc

largement dépassé. Les données publiées par l'*Instituto Nacional de Estatísticas* (INE) montrent une légère accélération de l'inflation mensuelle en décembre à 0,9 %, contre environ 0,8 % observés sur les six derniers mois. Elle reste toutefois en-deçà des prévisions de saisonnalité de l'inflation en décembre, qui tablaient sur une progression de 1,1 %. Le poste « alimentation et boissons non alcoolisées », premier composant de l'inflation en Angola, n'a crû que de 0,8 % (pour une contribution positive de 0,5 point) en décembre, les principales augmentations ayant concerné les postes « habillement/chaussures » (+2%, soit 0,08 point), « santé » (+1,9%, soit 0,07 point) et « biens et services divers » (+1,5%, soit 0,14 point), respectivement 3ème, 6ème et 12ème et dernier composants de l'inflation. La dépréciation du kwanza (-13,8 %) face au dollar au dernier trimestre 2022, dont l'impact sur l'inflation mensuelle au premier trimestre 2023 est estimé à 1,1%, ne semble en revanche pas avoir eu d'incidence majeure sur les données de décembre. Sur l'ensemble de l'année 2022 le kwanza s'est apprécié de 10 % face au dollar US. L'inflation devrait atteindre entre 11% et 12% en 2023, le Ministère des Finances ayant tablé sur une progression des prix de 11,1 % lors de l'élaboration du budget 2023.

### Fitch maintient sa note pour l'Angola

L'agence de notation américaine a conservé une note B- du risque souverain et une perspective positive pour l'Angola. Elle estime que la croissance du PIB réel de l'Angola s'est accélérée à 3,1% en 2022, contre 0,7% en 2021, principalement grâce à une solide performance de l'économie non pétrolière, mais aussi à un retour à une croissance positive du secteur pétrolier. Elle prévoit un ralentissement de la croissance à 2,7 % en 2023 et à 2,5 % en 2024, principalement en raison d'une baisse de la production pétrolière.

### Le gouvernement a résilié les contrats de vente de six actifs du programme de privatisation PROPRIV pour cause de non-paiement

Cette résiliation concerne les trois sociétés angolaises Angola Allbox, Jep Capital et Edson Drov, qui n'ont pas procédé au paiement de leur actif dans le délai imparti. Angola Allbox devait racheter une usine de peinture et vernis, une usine de tuyaux en PVC et une usine de plastique pour un montant équivalent à 10,5 M EUR ; Jep Capital devait racheter une usine de tuyaux en plastique pour un montant de 4 M EUR, et Edson Drov devait racheter deux entrepôts frigorifiques dans la province de Bengo pour un montant de 1,1 M EUR. Les quatre actifs que devaient reprendre Angola Allbox et Jep Capital se situent au sein de la zone économique spéciale (ZEE) de Viana (Luanda).

## Botswana

### L'inflation repart à la hausse au mois de décembre

Selon l'agence nationale de statistiques (*StatsBots*), l'indice des prix à la consommation a atteint 12,4% sur un an au mois de décembre, après 12,2% au mois de novembre. L'inflation repart ainsi à la hausse après quatre mois consécutifs de baisse. Les postes qui ont le plus contribué à l'augmentation des prix sont les « transports » (+29% soit une contribution positive de 6,8 points), « l'alimentation et les boissons » (+17%, soit 2,4 points) et le « logement, eau, gaz et électricité » (+5%, soit 0,9 point). La hausse des prix s'établit à +0,4% en glissement mensuel. L'inflation annuelle moyenne sur l'ensemble de l'année 2022 atteint 12,1%, portée par la hausse des produits alimentaires et de l'énergie, l'inflation cœur annuelle moyenne se limitant à 7,3%. La Banque centrale du Botswana maintient pour l'instant son taux directeur à 2,65% depuis août 2022, malgré une inflation supérieure à son objectif de 3 à 6%.

## Mozambique

### Retour sur le projet photovoltaïque de Ncondezi Energy

Le producteur mozambicain d'électricité Ncondezi Energy a obtenu l'autorisation de développer son projet sur un site de 950 hectares dans la province de Tete, à l'ouest du Mozambique. Le projet, d'une capacité totale de 300 MW, devrait entrer en service d'ici 2024 et deviendrait ainsi le plus important du pays. A noter que le Mozambique a une capacité totale installée de 3000 MW, dont 75 % d'électricité produite par des centrales hydroélectriques et seulement 1 % à partir d'énergie solaire. Pour poursuivre le développement de l'industrie photovoltaïque, le gouvernement mozambicain a publié récemment un appel d'offres portant sur le développement de deux nouvelles centrales solaires de 30 MW chacune à Manje, province de Tete, et à Chimbunila, province de Niassa.

### Rejet d'un recours contre le financement d'un projet de Total Energies par le Royaume-Uni

La justice britannique a rejeté le recours de l'ONG *Friends of the Earth*, qui accusait le gouvernement d'utiliser des fonds publics pour financer un projet de gaz naturel liquéfié (GNL), en contradiction avec l'Accord de Paris sur le climat. Le financement, à hauteur de 1,15 Mds USD, concerne un projet d'exportation de gaz liquéfié exploité par TotalEnergies dans le nord de la province de Cabo Delgado et qui comprend le développement d'installations de production de gaz *offshore* et la construction d'une infrastructure de liquéfaction de GNL. Le groupe de défense de l'environnement *Friends of*

*the Earth* avait intenté un procès contre l'organisme public UK Export Finance (UKEF) en 2020.

## Zambie

### La croissance ralentit en 2022

Le Ministre des Finances, M. Situmbeko Musokotwane, a annoncé vendredi 13 janvier que la croissance du PIB avait atteint +3,1% en 2022, contre +3,6% l'année précédente. Ce résultat, conforme aux prévisions du FMI, est inférieur à l'objectif de croissance de 4,0% annoncé par le gouvernement en septembre 2022 lors de la présentation du budget pour l'exercice 2023. Cette annonce fait suite à la publication de résultats encourageants concernant l'inflation (+9,9% au mois de décembre, contre 16,4% à la même période de l'année précédente), qui s'est stabilisée sur les six derniers mois sous la barre des deux chiffres en glissement annuel, au-delà toutefois de l'objectif fixé par la Banque centrale (entre 6 et 8%). Le ministre a également annoncé l'augmentation de la dette externe du gouvernement (13,4 Mds USD, soit 12,4 Mds EUR fin septembre 2022, contre 13 Mds USD, soit 12 Mds EUR en décembre 2021, ce qui constitue une augmentation de 3% sur neuf mois).

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : [www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international](http://www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international)